
SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA 
REPRESENTACIÓN PERMANENTE DE MÉXICO ANTE LA ALADI 
JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 2009 

 

 

1 

INDICE 
   
RESUMEN DE LA SÍNTESIS PERIODÍSTICA ................................................................................. 3 

ARGENTINA ........................................................................................................................................... 3 
Suspenden el impuesto a los puertos bonaerenses ........................................................................ 3 
Fuerte inversión en neumáticos ....................................................................................................... 3 
Se frenó la caída en la producción de autos .................................................................................... 3 
Votaron la ley de electrónicos y temen fuerte suba de precios ....................................................... 3 
Suspendieron la ley cerrojo y hay luz verde para el canje............................................................... 4 

BRASIL .................................................................................................................................................. 4 
Meirelles destaca el acuerdo con Uruguay ...................................................................................... 4 
Gobierno estudia liberar cuentas en dólar en el País ...................................................................... 4 
Exportación de máquinas y equipamientos para los EUA cae casi un 60% este año .................... 4 

CUBA .................................................................................................................................................... 5 
Cuba y Rusia suscribieron contratos para explorar y extraer petróleo ............................................ 5 
Raúl Castro se reúne con ministro brasileño para reforzar comercio entre Brasil y ....................... 5 
Cuba ................................................................................................................................................. 5 

MERCOSUR ............................................................................................................................................ 5 
Senado brasileño posterga votación ................................................................................................ 5 

URUGUAY .............................................................................................................................................. 5 
Desembarco de Personal en Uruguay está en duda ....................................................................... 5 
Exportaciones se concentran más y crecen rubros agrícolas ......................................................... 6 

VENEZUELA ........................................................................................................................................... 6 
Limitan importación de aires, congeladores y calentadores ............................................................ 6 

SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA ................................................................................ 7 
ARGENTINA ............................................................................................................................ 7 

CLARÍN .................................................................................................................................................. 7 
Suspendieron la ley cerrojo y hay luz verde para el canje............................................................... 7 
Votaron la ley de electrónicos y temen fuerte suba de precios ....................................................... 7 

LA NACIÓN ............................................................................................................................................ 8 
"El Mercosur no respondió a las expectativas" ................................................................................ 8 
Se frenó la caída en la producción de autos .................................................................................... 9 
Fuerte inversión en neumáticos ..................................................................................................... 10 
Suspenden el impuesto a los puertos bonaerenses ...................................................................... 12 
Rige el impuesto a electrónicos ..................................................................................................... 12 

BRASIL ..................................................................................................................................13 
O ESTADO DE SÃO PAULO ................................................................................................................... 13 

Gobierno estudia liberar cuentas en dólares en el País ................................................................ 13 
Brasil no va a imponer sus condiciones en Copenhague, dice Lula ............................................. 13 

FOLHA DE SÃO PAULO ......................................................................................................................... 15 
Raúl Castro se reúne con ministro brasileño para reforzar comercio entre Brasil y Cuba ............ 15 
Exportación de máquinas y equipamientos para los EUA cae casi un 60% este año .................. 15 

CHILE ....................................................................................................................................16 
EL MERCURIO ...................................................................................................................................... 16 

Cancillería planteará reparos por nueva ayuda a las forestales de EE.UU................................... 16 
ECUADOR ..............................................................................................................................17 

EL COMERCIO ...................................................................................................................................... 17 
Los precios de autos y perfumes, subieron por la sobretasa arancelaria ..................................... 17 
Ecuador presenta su defensa en el arbitraje de Occidental .......................................................... 18 

EL UNIVERSO ....................................................................................................................................... 19 
Caída de las ventas inquieta al sector comercial del país ............................................................. 19 

PARAGUAY ............................................................................................................................20 
ABC COLOR ........................................................................................................................................ 20 

Aconsejan aprobar acuerdo de Itaipú ............................................................................................ 20 
Senado brasileño posterga votación .............................................................................................. 20 



SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA 
REPRESENTACIÓN PERMANENTE DE MÉXICO ANTE LA ALADI 
JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 2009 

 

 

2 

PERÚ ....................................................................................................................................21 
LA REPÚBLICA ..................................................................................................................................... 21 

Argentina se convierte en miembro pleno de la Corporación Andina de Fomento ....................... 21 
Cuba y Rusia suscribieron contratos para explorar y extraer petróleo .......................................... 21 
El canciller ecuatoriano viaja a Jamaica a la cumbre del Grupo de Río ........................................ 22 

EL COMERCIO ...................................................................................................................................... 22 
Empresarios plantean reducir impuestos para superar la crisis .................................................... 22 

URUGUAY ..............................................................................................................................23 
EL PAÍS ............................................................................................................................................... 23 

Desembarco de Personal en Uruguay está en duda ..................................................................... 23 
Crecen las exportaciones con alto valor tecnológico ..................................................................... 24 
Mercosur: dilatan ingreso venezolano ........................................................................................... 25 
Argentina informa al G20 del canje ................................................................................................ 25 

EL OBSERVADOR ................................................................................................................................. 26 
Exportaciones se concentran más y crecen rubros agrícolas ....................................................... 26 
Colombia tildó de “grave” la situación interna de Venezuela ......................................................... 27 

LA REPÚBLICA ..................................................................................................................................... 28 
Meirelles destaca el acuerdo con Uruguay .................................................................................... 28 

VENEZUELA ...........................................................................................................................29 
EL UNIVERSAL ..................................................................................................................................... 29 

Reabierto el paso por Táchira entre Colombia y Venezuela ......................................................... 29 
Brasil sugiere pacto de no agresión Caracas-Bogotá .................................................................... 30 
Limitan importación de aires, congeladores y calentadores .......................................................... 30 

 
 



SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA 
REPRESENTACIÓN PERMANENTE DE MÉXICO ANTE LA ALADI 
JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 2009 

 

 

3 

 

RESUMEN DE LA SÍNTESIS PERIODÍSTICA 
 
ARGENTINA 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 La Nación (Argentina) 
   SSSuuussspppeeennndddeeennn   eeelll    iiimmmpppuuueeessstttooo   aaa   lllooosss   pppuuueeerrrtttooosss   bbbooonnnaaaeeerrreeennnssseeesss    

 El Senado bonaerense aprobó el proyecto que suspende durante un año el  
 artículo 26 de la ley impositiva provincial, que creó el impuesto a las cargas y 
  descargas portuarias. 

 La Nación (Argentina) 

 La Nación (Argentina) 
   FFFuuueeerrrttteee   iiinnnvvveeerrrsssiiióóónnn   eeennn   nnneeeuuummmáááttt iiicccooosss    

 Con el fin del derrumbe de la venta de autos, las inversiones están  
 comenzando a volver al mercado automotor local. La primera fue Renault,  
 que anunció un desembolso de 500 millones de pesos en el lanzamiento de  
 un nuevo modelo de fabricación nacional. Y ahora le llegó el turno a Pirelli,  
 que destinará $ 210 millones a la ampliación de su producción de  
 neumáticos. 

 La Nación (Argentina) 

 La Nación (Argentina) 
   SSSeee   fffrrreeennnóóó   lllaaa   cccaaaííídddaaa   eeennn   lllaaa   ppprrroooddduuucccccciiióóónnn   dddeee   aaauuutttooosss    

 La producción de automóviles habría tocado su piso en octubre, al registrar  
 una caída de apenas el 1,1 por ciento respecto de igual mes del año pasado. 
  El mes pasado se fabricaron 57.439 unidades, con lo cual el acumulado del  
 año pasó a ser de 403.279, lo que implica una baja del 23,6% frente al mismo 
  período de 2008. Por su parte, las exportaciones del sector tuvieron una  
 suba de 0,8 por ciento con relación a septiembre y una baja de 5,8 con  
 relación a igual mes del año anterior. "Comparando los diez primeros meses  
 del año con respecto a 2008, se registró una baja del 19 por ciento". 

 La Nación (Argentina) 

 Clarín (Argentina) 
   VVVoootttaaarrrooonnn   lllaaa   llleeeyyy   dddeee   eeellleeeccctttrrróóónnniiicccooosss   yyy   ttteeemmmeeennn   fffuuueeerrrttteee   sssuuubbbaaa   dddeee   ppprrreeeccciiiooosss    

 La ley sancionada ayer por la Cámara de Diputados -que reduce los  
 impuestos internos a los fabricantes de productos electrónicos en Tierra del  
 Fuego y los eleva a aquellos importados y fabricados en el resto del país-  
 reactivó la polémica sobre un posible aumento en los precios de estos  
 aparatos al consumidor.  A partir de ahora, los productos fabricados en la  
 Isla -computadoras de escritorio (PCs), celulares, heladeras, cámaras de  
 fotos, televisores y microondas, entre otros- verán reducidos sus impuestos 
  internos del 21% al 7%, mientras que los productos importados tendrán una  
 barrera del 26% para ingresar al mercado. 

 Clarín (Argentina) 
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 Clarín (Argentina) 
   SSSuuussspppeeennndddiiieeerrrooonnn   lllaaa   llleeeyyy   ccceeerrrrrrooojjjooo   yyy   hhhaaayyy   llluuuzzz   vvveeerrrdddeee   pppaaarrraaa   eeelll    cccaaannnjjjeee    

 La Cámara de Diputados dio media sanción al proyecto que suspende por un 
  año la ley cerrojo y habilita al Gobierno a reabrir el canje de deuda para los  
 bonistas que no aceptaron la propuesta en 2005. 

 Clarín (Argentina) 
BRASIL 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 La República (Uruguay) 
   MMMeeeiiirrreeelll llleeesss   dddeeessstttaaacccaaa   eeelll    aaacccuuueeerrrdddooo   cccooonnn   UUUrrruuuggguuuaaayyy    

 El presidente del Banco Central de Brasil dijo que Brasil está a favor de la  
 utilización de monedas locales para el comercio, ya que esto evita los costos 
  de transacción y de cobertura. Brasil ya tiene un acuerdo con Argentina y  
 busca pactos similares, especialmente entre las potencias emergentes.  
 "Acabamos de firmar un acuerdo con Uruguay para su ejecución y también  
 tenemos que estudiar acuerdos con China, Rusia e India", dijo. 

 La República (Uruguay) 

 O Estado de Sao Paulo (Brasil) 
   GGGooobbbiiieeerrrnnnooo   eeessstttuuudddiiiaaa   lll iiibbbeeerrraaarrr   cccuuueeennntttaaasss   eeennn   dddóóólllaaarrr   eeennn   eeelll    PPPaaaííísss    

 Los números exuberantes de la entrada de dólares en Brasil aceleran los  
 planes del Banco Central de mecer la legislación cambiaria. La intención es  
 quitar amarras existentes hace décadas y, así, acelerar la liberalización del  
 mercado por medio de medidas como permitir la inversión de fondos de  
 inversión en el exterior o incluso la apertura de cuentas en dólares en el País. 

 O Estado de Sao Paulo (Brasil) 

 Folha de Sao Paulo (Brasil) 
   EEExxxpppooorrrtttaaaccciiióóónnn   dddeee   mmmáááqqquuuiiinnnaaasss   yyy   eeeqqquuuiiipppaaammmiiieeennntttooosss   pppaaarrraaa   lllooosss   EEEUUUAAA   cccaaaeee   cccaaasssiii    uuunnn   666000%%%   eeesssttteee   aaañññooo    

 Las exportaciones de máquinas y equipamientos nacionales para Estados  
 Unidos, principal cliente brasileño, cayeron un 59,3% en el acumulado de  
 enero a septiembre ante el mismo periodo del año anterior, pasando de US$  
 2,57 billones para US$ 1,05 billón. 

 Folha de Sao Paulo (Brasil) 
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CUBA 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 La República (Perú) 
   CCCuuubbbaaa   yyy   RRRuuusssiiiaaa   sssuuussscccrrr iiibbbiiieeerrrooonnn   cccooonnntttrrraaatttooosss   pppaaarrraaa   eeexxxppplllooorrraaarrr    yyy   eeexxxttt rrraaaeeerrr   pppeeetttrrróóóllleeeooo    

 Los gobiernos de Cuba y Rusia firmaron hoy cuatro contratos de asociación  
 para la exploración y extracción de petróleo en la isla, informaron medios  
 oficiales. 

 La República (Perú) 

 Folha de Sao Paulo (Brasil) 
   RRRaaaúúúlll    CCCaaassstttrrrooo   ssseee   rrreeeúúúnnneee   cccooonnn   mmmiiinnniiissstttrrrooo   bbbrrraaasssiii llleeeñññooo   pppaaarrraaa   rrreeefffooorrrzzzaaarrr   cccooommmeeerrrccciiiooo   eeennntttrrreee   BBBrrraaasssiii lll    yyy      
   CCCuuubbbaaa    

 El presidente cubano, Raúl Castro, se reunió en La Habana, con el ministro  
 brasileño de Industria y Comercio Exterior, Miguel Jorge, para reforzar las  
 relaciones comerciales entre Brasil y Cuba. 

 Folha de Sao Paulo (Brasil) 
MERCOSUR 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 ABC Color (Paraguay) 
   SSSeeennnaaadddooo   bbbrrraaasssiii llleeeñññooo   pppooosssttteeerrrgggaaa   vvvoootttaaaccciiióóónnn    

 El Senado brasileño postergó para la próxima semana la votación final sobre  
 la entrada de Venezuela al Mercosur. El motivo fue el bajo quórum en el  
 recinto y por lo tanto los jefes de los bloques acordaron postergar la  
 votación para el próximo miércoles 11. “Vamos a votar y a aprobar”, dijo  
 Jucá, mientras que la oposición derechista anunció que dará batalla en los  
 debates en la sesión, dado que rechaza el ingreso de Caracas al bloque. 

 ABC Color (Paraguay) 
URUGUAY 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 El País (Uruguay) 
   DDDeeessseeemmmbbbaaarrrcccooo   dddeee   PPPeeerrrsssooonnnaaalll    eeennn   UUUrrruuuggguuuaaayyy   eeessstttááá   eeennn   ddduuudddaaa    

 La llegada de Telecom Personal a Uruguay para operar como revendedora  
 de Ancel quedó en suspenso, luego de conocido el interés del empresario  
 Carlos Slim (dueño de Claro) en adquirir parte de las acciones de la  
 telefónica argentina. 

 El País (Uruguay) 
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 El Observador (Uruguay) 
   EEExxxpppooorrrtttaaaccciiiooonnneeesss   ssseee   cccooonnnccceeennntttrrraaannn   mmmááásss   yyy   cccrrreeeccceeennn   rrruuubbbrrrooosss   aaagggrrrííícccooolllaaasss    

 Más concentradas, con menor contenido tecnológico y con un peso mayor  
 del sector agrícola, las exportaciones uruguayas modificaron su perfil  
 durante los primeros 10 meses de 2009. Mientras que en los primeros 10  
 meses de 2008 los 15 mayores rubros de exportación concentraban 78,8%  
 del total colocado en el exterior, en igual período de este año esa cifra  
 ascendió a 81,2%. El mismo fenómeno sucedió a nivel de las importaciones,  
 donde los primeros 10 rubros pasaron de concentrar 67,7% a 68,4%  
 durante el mismo lapso. 

 El Observador (Uruguay) 
VENEZUELA 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 El Universal (Venezuela) 
   LLLiiimmmiiitttaaannn   iiimmmpppooorrrtttaaaccciiióóónnn   dddeee   aaaiii rrreeesss,,,    cccooonnngggeeelllaaadddooorrreeesss   yyy   cccaaallleeennntttaaadddooorrreeesss    

 Como parte de las políticas que el Ejecutivo nacional está implementando  
 para fomentar el uso "eficiente y racional" del consumo eléctrico, resolvió  
 mediante decreto prohibir la importación de algunos artefactos de uso  
 doméstico. Se prohíbe la importación de equipos nuevos de  
 acondicionadores de aire tipo ventana, compacto y splits. Igualmente, queda  
 prohibida la importación con fines comerciales de refrigeradores,  
 congeladores y refrigeradores-congeladores con fines domésticos y  
 comerciales; así como equipos de climatización de agua helada (chiller). 

 El Universal (Venezuela) 
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SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA 
 
 

ARGENTINA 
 

 
CLARÍN 
SSSuuussspppeeennndddiiieeerrrooonnn   lllaaa   llleeeyyy   ccceeerrrrrrooojjjooo   yyy   hhhaaayyy   llluuuzzz   vvveeerrrdddeee   pppaaarrraaa   eeelll    cccaaannnjjjeee   
 
Con los votos de los diputados oficialistas y de buena parte de la oposición, ayer la Cámara de 
Diputados dio media sanción al proyecto que suspende por un año la ley cerrojo y habilita al Gobierno 
a reabrir el canje de deuda para los bonistas que no aceptaron la propuesta en 2005. 
 
La posibilidad de que el Gobierno normalice la situación de los 20.000 millones de dólares que aún 
están en default logró algo que hacía tiempo que no ocurría en el recinto: que el oficialismo contara 
con el apoyo de la UCR, el PRO, y la Coalición Cívica. 
 
 
De esta manera, el proyecto se aprobó por 165 votos a favor, contra 28 en contra y 5 abstenciones. 
Ahora, la iniciativa deberá ser tratada en el Senado, donde se estima que sería aprobada en los 
próximos 15 días. 
 
"Queremos darle a Ejecutivo las herramientas necesarias para perfeccionar las operaciones del 
canje", dijo el diputado oficialista Gustavo Marconato, titular de la comisión de Presupuesto y 
Hacienda. Y aseguró que "esto permitirá reducir el riesgo país y facilitar el acceso al mercado de 
capitales". 
 
La oposición coincidió en la importancia de resolver esta situación aún pendiente. Pero todos 
manifestaron su descontento con algún punto del proyecto.  
 
"La cláusula abierta de negociación podría ser admitida si se cumple con el artículo de la Constitución 
que dice que el Congreso es el único que puede arreglar el endeudamiento externo. Pero no será el 
bloque de la UCR el que impida resolver esta cuestión que dificultad nuestro relacionamiento con el 
mundo", dijo el titular del bloque radical, Oscar Aguad. 
 
Juan Carlos Morán, de la Coalición Cívica, advirtió que "este proyecto tiene que ver con la estrategia 
desesperada para volver al FMI", y presentó un dictamen que apoya en proyecto en general pero 
disiente en lo particular.  
 
Al titular del bloque oficialista le tocó defender el proyecto al cierre del debate. "No negamos que la 
Argentina esté endeudada, pero menos que cuando tomamos el Gobierno", dijo Agustín Rossi.  
 
En contra del proyecto votaron Claudio Lozano (Proyecto Sur), el bloque Solidaridad e Igualdad (SI), 
el Socialismo y las diputadas de Libres del Sur, Cecilia Merchán y Victoria Donda. Volver 
 
 
VVVoootttaaarrrooonnn   lllaaa   llleeeyyy   dddeee   eeellleeeccctttrrróóónnniiicccooosss   yyy   ttteeemmmeeennn   fffuuueeerrrttteee   sssuuubbbaaa   dddeee   ppprrreeeccciiiooosss   
 
La ley sancionada ayer por la Cámara de Diputados -que reduce los impuestos internos a los 
fabricantes de productos electrónicos en Tierra del Fuego y los eleva a aquellos importados y 
fabricados en el resto del país- reactivó la polémica sobre un posible aumento en los precios de estos 
aparatos al consumidor.  
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Desde que se conoció, el proyecto que elaboró el Poder Ejecutivo fue criticado por la mayoría de las 
cámaras empresarias del sector, que consideran que la nueva ley encarecerá el precio de los 
productos entre 30 y el 35%. Este había sido básicamente el argumento opositor a este proyecto que 
ayer, por una mayoría de 126 votos a favor, 7 en contra y 53 abstenciones, se convirtió en ley.  
 
A partir de ahora, los productos fabricados en la Isla -computadoras de escritorio (PCs), celulares, 
heladeras, cámaras de fotos, televisores y microondas, entre otros- verán reducidos sus impuestos 
internos del 21% al 7%, mientras que los productos importados tendrán una barrera del 26% para 
ingresar al mercado.  
 
Por eso, desde la Cámara de la Industria Fotográfica (CIFA), José Russo, advirtió que "los usuarios 
van a pagar las maquinas digitales un 35% más caras de aquí a diciembre. Según el directivo, las 
cámaras fotográficas son productos no gravados hasta ahora y la nueva carga impositiva 
incrementará el precio final y va a retraer la compra de los consumidores", advirtió. 
 
Otras cámaras, que nuclean a empresarios del sector que se consideran perjudicados por la ley, 
como CAMOCA y CICOMRA también manifestaron sus críticas. El presidente de ésta última, 
Norberto Capellán, alertó por caso que el país "irá a contramano del mundo" al aumentar los 
impuestos a los productos tecnológicos, porque desincentivará su consumo e incrementará la "brecha 
digital". 
 
Del otro lado, la cámara que nuclea a los fabricantes fueguinos AFARTE, descartó que se vaya a 
producir un impacto en los precios al consumidor, esencialmente, por la reducción de los impuestos. 
Alejandro Mayoral, titular de esa cámara aseguró, en cambio, que la ley "va a abrir las puertas a un 
polo tecnológico en el país como ya tienen otros países", dijo citando como ejemplo el caso de la 
brasileña Manaos. En el mismo sentido, la ministra de Industria y Turismo, Débora Giorgi dijo que "es 
incomprensible que un país que tiene 40 millones de aparatos de telefonía móvil, no tenga la 
capacidad de producirlos localmente. Es un lujo que no nos podemos permitir", dijo.  
 
Ayer, la votación de la ley se hizo en unos pocos minutos dado que el proyecto se había debatido en 
el Senado y sólo volvió con una revisión después de que se cambiara una modificación propuesta por 
el titular de la comisión de Presupuesto de Diputados, el kirchnerista santafesino Gustavo Marconato. 
Ese cambio derivó en un escándalo cuando trascendió que significaba un beneficio económico para 
una sola empresa fabricante de aires acondicionados. Volver 
 
 

 
LA NACIÓN 
"""EEElll    MMMeeerrrcccooosssuuurrr   nnnooo   rrreeessspppooonnndddiiióóó   aaa   lllaaasss   eeexxxpppeeeccctttaaattt iiivvvaaasss"""   
 
En América latina prevalece un concepto erróneo: "La Unión Europea, que nunca ha sido un tratado 
de libre comercio, se puso en marcha para que cesaran las guerras entre europeos -dice Joaquín 
Roy, director del Centro de la Unión Europea de la Universidad de Miami-. Se confunde el intercambio 
del carbón y el acero con la producción y la administración común. Es una medicina que está 
pensada fundamentalmente contra el nacionalismo".  
 
Con esa premisa, Roy señaló durante una entrevista con LA NACION que en tanto persista el 
presidencialismo y no se entienda qué significa el concepto de soberanía compartida en América 
latina, el Mercosur difícilmente colme las expectativas que despertó desde su creación. También se 
mostró reacio a la posibilidad de que Venezuela se incorpore al bloque regional.  
 
Tras una conferencia organizada por la Cámara Española de Comercio de la República Argentina 
(Cecra), Roy aventuró: "Si Bruselas viera, por ejemplo, que el señor Chávez y el señor Morales ponen 
sobre la mesa el petróleo y el gas y lo administran en común, habrá habido un avance en América 
latina. Como es insólito y utópico, la conclusión es que el continente no da para más. Y es peligroso. 
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Es como decir que esta aspirina es buena, pero sólo sirve para China. De momento, alguien usó la 
aspirina. Y sólo funciona en Europa. ¿Quiere decir que hay incapacidad para adaptarla al resto del 
planeta? No lo sé".  
 
La duda de Roy, licenciado en derecho por la Universidad de Barcelona, doctor por la Universidad de 
Georgetown, catedrático Jean Monnet y autor de 25 libros, guarda relación con los obstáculos que 
impiden la integración en la región: "Uno de ellos es el presidencialismo, el personalismo -señaló-. 
Ningún presidente está dispuesto a compartir o ceder soberanía. En la Unión Europea no hay nada 
de eso".  
 
Con la aprobación del Tratado de Lisboa en Irlanda, tras ser rechazado en la instancia anterior, la 
Unión Europea, según Roy, se apresta a "cerrar un capítulo de parálisis institucional" y a elegir un 
presidente permanente con el cual tendrá una "mayor exposición exterior y un método más flexible 
para tomar decisiones".  
 
Presidente en danza  
Entre los candidatos por ocupar esa plaza circula el nombre del ex primer ministro británico Tony 
Blair, rechazado, en parte, por haber propiciado la guerra contra Irak, y por pertenecer a un reino que 
se ha caracterizado por ser renuente a integrarse en la Unión Europea. Nada está resuelto: el 
conservador británico Chris Patten, ex comisario europeo de Relaciones Exteriores, se inclina por el 
ex presidente español Felipe González. También circula el nombre del ex presidente finlandés Martti 
Ahtisaari, premio Nobel de la Paz. Todo depende ahora, en realidad, de que el mandatario checo 
Vaclav Klaus dé el brazo a torcer y permita que el Tratado de Lisboa entre en vigor en 2010.  
 
-¿En qué medida aumentará la burocracia de la Unión Europea en esta nueva instancia?  
 
-La burocracia es mínima. Es otro de los mitos. Toda la Unión Europea cuesta igual que una ciudad 
media europea. En Marsella, Valencia o Burdeos se gasta más en administración que en la Unión 
Europea.  
 
-¿Fue perjudicial la ampliación de los últimos años?  
 
-Se nota el daño colateral. Si no hay ampliación, no hay reforma de las instituciones. Fue como meter 
en la casa a media docena más de familiares sin construir dos baños más. La Unión Europea es 
como un elefante, pero sigue avanzando.  
 
-¿Y el Mercosur?  
 
-En su momento, el Mercosur era la niña preferida de Bruselas, pero no ha respondido a las 
expectativas. Fuentes bien informadas juran y perjuran que Venezuela, finalmente, no ingresará. Se 
nota el liderazgo de Brasil en América del Sur. La obsesión de Lula es América del Sur, no el 
Mercosur ni América latina. Esto de Venezuela o de los puentes bloqueados en el río Uruguay por el 
conflicto de las pasteras no sienta bien. Es otra prueba de la falta de comprensión del concepto de 
soberanía compartida. Eso y el presidencialismo atentan contra la integración.  
 
 
SSSeee   fffrrreeennnóóó   lllaaa   cccaaaííídddaaa   eeennn   lllaaa   ppprrroooddduuucccccciiióóónnn   dddeee   aaauuutttooosss   
 
La producción de automóviles habría tocado su piso en octubre, al registrar una caída de apenas el 
1,1 por ciento respecto de igual mes del año pasado, según datos difundidos ayer por la Asociación 
de Fábricas de Automotores (Adefa).  
 
De acuerdo con la entidad que reúne a las empresas automotrices, el mes pasado se fabricaron 
57.439 unidades, con lo cual el acumulado del año pasó a ser de 403.279, lo que implica una baja del 
23,6% frente al mismo período de 2008.  
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Por su parte, las exportaciones del sector tuvieron una suba de 0,8 por ciento con relación a 
septiembre y una baja de 5,8 con relación a igual mes del año anterior. "Comparando los diez 
primeros meses del año con respecto a 2008, se registró una baja del 19 por ciento", informó Adefa.  
 
En octubre se exportaron 36.814 unidades, de modo que el acumulado en lo que va de 2009 alcanzó 
a 248.599 vehículos.  
 
Patentamientos en baja  
 
El buen momento de la producción, sin embargo, no fue acompañado por los patentamientos. De 
acuerdo con el relevamiento que realiza la Asociación de Concesionarios de Automotores de la 
República Argentina (Acara), en octubre la cantidad de autos patentados cayó un 21,4% en relación 
con el mismo mes de 2008, mientras que frente a septiembre la baja llegó al 12,8 por ciento.  
 
Con este dato, el acumulado en los primeros diez meses de 2009 alcanza a 454.292 patentamientos, 
un 18 por ciento menos que en 2008.  
 
En Acara explicaron que la fuerte caída en el número de autos patentados se explica por factores 
estacionales. "Como históricamente sucede en el mercado, se acerca el final del año y por motivos 
estacionales algunos compradores comienzan a retrasar sus operaciones para poder tener su 
vehículo modelo 2010", señaló el presidente de Acara, Dante Alvarez. "De todas formas quiero 
resaltar la importancia de mantenernos en estos niveles y no perforar el piso de las 40.000 unidades 
mensuales que venimos alcanzando ya por octavo mes consecutivo", señaló el empresario.  
 
Alvarez, además, destacó que las comparaciones se realizan contra 2008, que fue año récord para la 
industria automotriz. Volver 
 
 
FFFuuueeerrrttteee   iiinnnvvveeerrrsssiiióóónnn   eeennn   nnneeeuuummmáááttt iiicccooosss   
 
Con el fin del derrumbe de la venta de autos, las inversiones están comenzando a volver al mercado 
automotor local. La primera fue Renault, que anunció un desembolso de 500 millones de pesos en el 
lanzamiento de un nuevo modelo de fabricación nacional. Y ahora le llegó el turno a Pirelli, que 
destinará $ 210 millones a la ampliación de su producción de neumáticos en su planta de Merlo.  
 
El proyecto contempla un incremento de la capacidad del 20% de la producción y se completará en 
un plazo de tres años. En la empresa destacaron que la inversión responde al cambio de 
perspectivas que vive la industria automotriz, a partir de la reactivación de las ventas en el mercado 
doméstico y del éxito del plan de Lula para sostener la demanda de autos en Brasil.  
 
"El año había comenzado muy flojo para la industria, con una caída promedio del 30 por ciento. Sin 
embargo, la demanda en neumáticos para autos, camionetas y motos en octubre estuvo apenas un 7 
por ciento por debajo de la del año pasado y para 2010 las perspectivas son muy buenas, 
especialmente por el efecto arrastre para toda la industria que significa el crecimiento de la demanda 
brasileña", explicó Daniel Disalvo, director general de Pirelli Neumáticos.  
 
El ejecutivo destaca que las perspectivas no son tan alentadoras en el segmento industrial, como 
neumáticos para camiones y para el agro. En este caso, la caída en las ventas a principios de 2009 
había llegado al 50% y si bien tuvo una pequeña mejora, todavía se ubica entre 30 y 35% por debajo 
de los niveles del mismo período de 2008.  
 
"La reactivación en este segmento viene más lenta, aunque confiamos en que la recuperación puede 
llegar a partir de marzo porque las perspectivas en el campo para 2010 también son positivas", 
señaló Disalvo.  
 
El proyecto de Pirelli contempla el desembolso de US$ 55 millones (alrededor de $ 210 millones), que 
se destinará íntegramente a la planta que tiene Pirelli en Merlo. El objetivo es incrementar en un 20 
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por ciento su volumen de producción incorporando una nueva línea de neumáticos radiales más 
pesados y con mayor tecnología.  
 
El primer paso para el proyecto lo dieron en los últimos dos meses con la toma de 100 empleados, 
aunque la idea es sumar otros 200 antes de fines de año.  
 
En Pirelli además destacaron que la decisión de impulsar el proyecto de inversión en la Argentina no 
está relacionada con las restricciones que hoy pesan sobre el comercio exterior en materia de 
neumáticos.  
 
"Nosotros tenemos un comercio balanceado con Brasil en materia de importaciones y exportaciones, 
y hoy estamos sufriendo las restricciones no sólo a la hora de importar, sino también de venderle a 
Brasil", señaló Di Salvo.  
 
Pirelli es una de las tres fabricantes de neumáticos con producción en el país. La empresa de 
capitales italianos cerrará 2009 con una facturación de US$ 300 millones en el país -que implica una 
baja del 10% en relación con 2008- y compite a nivel local con la filial de Bridgestone y la compañía 
argentina Fate.  
 
Anuncios automotrices  
El proyecto de Pirelli se suma a otras inversiones que se anunciaron en los últimos meses. El más 
importante es el que informó Renault, que desembolsará $ 500 millones en su planta de Santa Isabel, 
provincia de Córdoba, para comenzar a fabricar un modelo de gama media.  
 
Por su parte, Mercedes-Benz anunció una inversión de US$ 15 millones en la producción de un 
nuevo chasis en su fábrica de González Catán.  
 
En esta lista de terminales con proyectos de inversión también se puede incluir a General Motors, que 
acaba de lanzar su modelo Agile fabricado en Alvear, en las afueras de Rosario, y a Volkswagen, que 
antes de fines de año presentará la pick-up nacional Amaroc, que demandó una inversión superior a 
los 1000 millones de pesos.  
 
En ambos casos, sin embargo, no se puede hablar de un proyecto nuevo, sino de un emprendimiento 
que había sido anunciado antes de que se desatara la crisis internacional y que ahora se está 
terminando de completar.  
 
500  
Millones de pesos  
 
Es la inversión que anunció hace tres meses la automotriz francesa Renault para fabricar un nuevo 
modelo y ampliar su fábrica de Santa Isabel.  
 
15  
Millones de dólares  
 
Es el proyecto que hace un mes dio a conocer Mercedes-Benz para comenzar a fabricar un nuevo 
modelo de chasis en su fábrica de González Catán.  
 
520  
Millones de pesos  
 
Es la inversión que acaba de completar General Motors con el lanzamiento del nuevo Chevrolet Agile. 
Este proyecto se concretó con fondos provenientes de la Anses y de GM Argentina. Volver 
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SSSuuussspppeeennndddeeennn   eeelll    iiimmmpppuuueeessstttooo   aaa   lllooosss   pppuuueeerrrtttooosss   bbbooonnnaaaeeerrreeennnssseeesss   
 
LA PLATA (De nuestra Corresponsalía).- El Senado bonaerense aprobó ayer el proyecto que 
suspende durante un año el artículo 26 de la ley impositiva provincial, que creó el impuesto a las 
cargas y descargas portuarias.  
 
Un vocero del gobierno de Daniel Scioli dijo a LA NACION que el cuestionado artículo quedará 
suspendido de inmediato.  
 
El proyecto, que había sido discutido y acordado con los distintos sectores portuarios, incluye un 
aumento de un punto en el impuesto sobre ingresos brutos para la actividad en los puertos 
bonaerenses.  
 
La iniciativa establece que los consorcios y puertos privados que facturen hasta $ 30 millones 
deberán pagar un 3,5% de impuesto a los ingresos brutos.  
 
Las empresas que perciban una suma mayor deberán abonar el 4,5% de ese tributo.  
 
Para algunos legisladores, el problema de la nueva ley de puertos es que luego de un año la 
provincia volverá a tener un impuesto al movimiento portuario con valores desactualizados para 
entonces.  
 
Consultado por LA NACION, un vocero de la Jefatura de Gabinete bonaerense dijo: "La suspensión 
del articulo que regula la carga y descarga en los puertos se realiza no bien esté aprobada la ley".  
 
La idea de Scioli es contar con un año para trabajar con todos los actores y ajustar las tarifas 
portuarias de manera que en 2011 pueda aplicar la reforma impositiva o analizar otra propuesta que 
surja a partir del diálogo con los actores del sector.  
 
Para ello, la Subsecretaría de Puertos puso en marcha la comisión de costos y tarifas, donde ya se 
comenzaron a discutir alternativas para que las terminales sean más competitivas. Volver 
 
 
RRRiiigggeee   eeelll    iiimmmpppuuueeessstttooo   aaa   eeellleeeccctttrrróóónnniiicccooosss   
 
La Cámara de Diputados convirtió ayer en ley, sin debate y en un trámite rápido, el proyecto que 
busca promover la producción de artículos electrónicos en la provincia de Tierra del Fuego. Se trata 
de la llamada ley de impuestos internos, que sube los gravámenes para los productos electrónicos 
importados y los producidos fuera de ese distrito patagónico.  
 
La iniciativa elimina la exención de impuestos internos (26%) y duplica el IVA (del 10,5 al 21%) a un 
listado de productos electrónicos e informáticos que no se fabriquen o ensamblen en Tierra del 
Fuego, entre ellos, celulares, cámaras de fotos digitales y de video, equipos de GPS, monitores, 
heladeras y congeladores, calentadores y estufas eléctricas, televisores y microondas.  
 
Según los importadores, los precios de esos productos podrían aumentar hasta un 35 por ciento. Los 
fabricantes fueguinos, en cambio, vaticinan inversiones que permitirían la creación de 1200 puestos 
de trabajo directos y 4000 indirectos.  
 
La razón de la celeridad del trámite en la Cámara baja se debió a que, en realidad, lo que se trató fue 
el proyecto revisado por el Senado, luego de que se modificara un polémico artículo propuesto por el 
presidente de la Comisión de Presupuesto de Diputados, el kirchnerista santafecino Gustavo 
Marconato. Ese artículo derivó en un principio de escándalo cuando se supo que la modificación que 
planteó significaba un beneficio económico para una sola empresa fabricante de equipos de aire 
acondicionado de tamaño industrial (BGH).  
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La ley recibió ayer 126 votos positivos, 7 negativos y 54 abstenciones de distintos bloques que con 
anterioridad habían votado en contra, pero que ahora no quisieron avalar ninguna de las dos 
versiones de la ley, ni la de Diputados ni la revisión del Senado. Entre ellos estuvieron Pro, el 
peronismo disidente y el socialismo.  
 
 

BRASIL 
 

 
O ESTADO DE SÃO PAULO 
GGGooobbbiiieeerrrnnnooo   eeessstttuuudddiiiaaa   lll iiibbbeeerrraaarrr   cccuuueeennntttaaasss   eeennn   dddóóólllaaarrreeesss   eeennn   eeelll    PPPaaaííísss   
 
BRASILIA - Los números exuberantes de la entrada de dólares en Brasil aceleran los planes del 
Banco Central de mecer la legislación cambiaria. La intención es quitar amarras existentes hace 
décadas y, así, acelerar la liberalización del mercado por medio de medidas como permitir la 
inversión de fondos de inversión en el exterior o incluso la apertura de cuentas en dólares en el País.  
 
Los estudios del BC no tienen plazo para que sean concluidos. Y, de acuerdo con fuentes de la 
institución, el efecto de las medidas que vinieron a ser adoptadas sería gradual. La consecuencia de 
buena parte de ellas sería aumentar la demanda por dólares, lo que permitiría, en la otra punta, que 
la valorización del real fuera amenizada.  
 
Uno de los blancos de ese cambio es la industria de fondos. Se estudia permitir que fondos de 
inversión de mercado puedan invertir en el exterior. La medida permitiría que parte de los R$ 1,3 
trillones de patrimonio de esos fondos fuera aplicada en otros países.  
 
Algunas medidas en esa dirección ya fueron tomadas. En 2008, fondos exclusivos - con inversión 
mínima de R$ 1 millón - ganaron la posibilidad de aplicar hasta un 100% de los activos en el exterior.  
 
En septiembre pasado, fondos de pensión ganaron autorización para colocar hasta un 10% de la 
cartera en otros mercados.  
 
El cambio en las reglas de los fondos de inversión es considerada de ejecución menos complicada y, 
por eso, podrá ser una de las primeras en salir.  
 
La intención es permitir un porcentaje bajo en el inicio. Con el pasar del tiempo y después de 
evaluación de la medida, el valor podría ser ampliado. Volver 
 
 
BBBrrraaasssiii lll    nnnooo   vvvaaa   aaa   iiimmmpppooonnneeerrr   sssuuusss   cccooonnndddiiiccciiiooonnneeesss   eeennn   CCCooopppeeennnhhhaaaggguuueee,,,    dddiiiccceee   LLLuuulllaaa   
 
De la BBC Brasil en Londres - Brasil llegará a la reunión de las Naciones Unidas para la discusión del 
combate a los cambios climáticos, el mes que viene en Copenhague, con una propuesta única del 
gobierno para acciones, pero "sin querer imponer condiciones" a los otros países, según afirmó el 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva este miércoles, durante visita a Londres.  
 
"Brasil no va a Copenhague para imponer sus condiciones. Brasil va a presentar sus metas con la 
disposición de construir un consenso con los otros países", afirmó Lula. 
 
Según él, Brasil ya presentó propuestas individuales de combate al calentamiento, como la meta de 
reducir la desforestación en un 80% hasta 2020, pero aún debe estudiar otras posibles propuestas.  
 
El presidente afirmó que el gobierno brasileño debe finalizar la semana que viene, entre los días 13 y 
14, una posición única "para que no haya dos ministros hablando cosas diferentes" durante la 
reunión.   
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Presencia  
 
Lula se dijo dispuesto a comparecer en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Cambios 
Climáticos (COP-15), en la capital danesa, si otros líderes de las grandes naciones del mundo 
también se comprometan a participar de la reunión para cerrar un acuerdo de combate al 
calentamiento global.  
 
Después de un encuentro con el primer ministro británico, Gordon Brown, en el cual la cuestión de los 
cambios climáticos fue discutida, Lula dijo haber recibido la garantía de que el primer ministro estará 
en Copenhague.  
 
Él dijo esperar que otros líderes mundiales importantes, como el presidente de Estados Unidos, 
Barack Obama, o el presidente de China, Hu Jintao, también estén presentes en Dinamarca para el 
cierre de un acuerdo internacional.  
 
"Necesitamos sobre todo convencer a Estados Unidos, que intentan convencer a China", dijo Lula. 
Para el presidente, "lo peor que podría suceder es que la sociedad tuviera la impresión de que sus 
líderes no están asumiendo el compromiso con el clima".  
 
Inversiones  
 
Lula está en Londres para una visita de dos días con el principal objetivo de atraer más inversiones 
extranjeras a Brasil.  
 
En la mañana de este jueves, el presidente participa del seminario "Invirtiendo en Brasil", organizado 
por los periódicos Financial Times, de Gran Bretaña, y Valor Económico, de Brasil.  
 
Junto al presidente estarán también los ministros Guido Mantega, de  Hacienda, y Dilma Rousseff, de 
la Casa Civil, además de los presidentes del Banco Central y del BNDES (Banco Nacional de 
Desarrollo Económico y Social).  
 
Este miércoles a la tarde, la comitiva del gobierno brasileño en Londres participó de la inauguración 
de una oficina del BNDES en la capital británica. El objetivo de la oficina es ayudar a financiar la 
expansión en el exterior de empresas brasileñas y también inversiones en Brasil por empresas 
extranjeras.  
 
Para el presidente, la apertura de la primera oficina del BNDES en el exterior es "la primera 
demostración de que queremos cuidar de nuestras empresas en el exterior, pero también de que 
queremos convencer a las empresas del exterior a invertir en Brasil, ayudando a captar los recursos 
necesarios para las inversiones".  
 
Durante discurso en la inauguración, Lula afirmó que "Brasil se cansó de ser pequeño y de pensar en 
pequeño".  
 
"No hay forma de que Brasil se haga una gran nación si el gobierno, las empresas y el pueblo 
piensan en pequeño", afirmó el presidente.  
 
Para Lula, la candidatura exitosa de Río de Janeiro para acoger la Olimpiada de 2016 es un ejemplo 
de como el país debe pensar en grande en sus proyectos. 
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FOLHA DE SÃO PAULO 
RRRaaaúúúlll    CCCaaassstttrrrooo   ssseee   rrreeeúúúnnneee   cccooonnn   mmmiiinnniiissstttrrrooo   bbbrrraaasssiii llleeeñññooo   pppaaarrraaa   rrreeefffooorrrzzzaaarrr   cccooommmeeerrrccciiiooo   eeennntttrrreee   BBBrrraaasssiii lll    yyy   CCCuuubbbaaa      
 
El presidente cubano, Raúl Castro, se reunió este miércoles, en La Habana, con el ministro brasileño 
de Industria y Comercio Exterior, Miguel Jorge, para reforzar las relaciones comerciales entre Brasil y 
Cuba.  
 
"El encuentro permitió evaluar la positiva marcha de la colaboración bilateral, que recibió un notable 
impulso durante las visitas del presidente brasileño (Luiz Inácio Lula da Silva)" a la Isla en enero de 
2008, y de Raúl Castro a Brasil en diciembre pasado, destaca un comunicado leído por la TELE 
cubana.  
 
Del encuentro también participaron el vicepresidente del Consejo de Ministros, Ricardo Cabrisas, y 
los ministros Bruno Rodríguez (Relaciones Exteriores) y Rodrigo Malmierca (Comercio Exterior e 
Inversiones), además del embajador de Brasil en Cuba, Bernardo Pericas.  
 
Miguel Jorge asistió ayer a la inauguración del Pabellón de Brasil en la Feria Internacional de La 
Habana, que expone productos de 32 empresas brasileñas, y participó de la firma del acuerdo para la 
creación de una empresa mixta dedicada a la producción del salbutamol, medicamento utilizado en el 
tratamiento del asma. El acuerdo fue suscrito por el director de la Empresa Farmacéutica EMS, 
Leonardo Sanches, y por el presidente de la estatal cubana Quimefa, Jorge Carballo.  
 
Miguel Jorge también analizó con las autoridades cubanas otros tres proyectos, para modernizar una 
fábrica cubana de vidrio, crear una fábrica de leche en polvo o larga vida, y para la fabricación de 
latas de aluminio.  
 
"Tenemos relaciones culturales y económicas y estamos estableciendo sociedades importantes" con 
Cuba, comentó Miguel Jorge, al ratificar el compromiso de Brasil en financiar la modernización del 
puerto cubano de Mariel, el "más importante" de los proyectos bilaterales. Volver 
 
 
EEExxxpppooorrrtttaaaccciiióóónnn   dddeee   mmmáááqqquuuiiinnnaaasss   yyy   eeeqqquuuiiipppaaammmiiieeennntttooosss   pppaaarrraaa   lllooosss   EEEUUUAAA   cccaaaeee   cccaaasssiii    uuunnn   666000%%%   eeesssttteee   aaañññooo      
 
Las exportaciones de máquinas y equipamientos nacionales para Estados Unidos, principal cliente 
brasileño, cayeron un 59,3% en el acumulado de enero a septiembre ante el mismo periodo del año 
anterior, pasando de US$ 2,57 billones para US$ 1,05 billón.  
 
El presidente de la Abimaq, Luiz Aubert Neto, explica la caída no sólo por la disminución en la 
demanda de los norteamericanos, sino también por la sustitución de los proveedores brasileños por 
los postores chinos.  
 
"Nuestro producto quedó caro. Además de que tengan un cambio muy bajo del nuestro [con el dólar 
valorado], están haciendo liquidación", afirma.  
 
El segundo mayor comprador de bienes de capital de Brasil es Argentina, que presentó reducción del 
29,8% en ese periodo, cayendo para US$ 702,67 millones. En la media, la caída fue del 39,4% en las 
ventas para el exterior, alcanzando US$ 5,62 billones en los primeros nueve meses del año.  
 
Según Aubert Neto, históricamente la industria exporta un 30% de la producción de máquinas y 
equipamientos. Las importaciones entre enero y septiembre (US$ 13,79 billones), a pesar de la caída 
del 16,2%, también preocupan a los empresarios. El déficit de la balanza comercial del sector 
fabricante de bienes de capital creció un 13,7%, para US$ 8,17 billones.  
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China, que ocupaba la cuarta posición en el ranking de importaciones de enero a septiembre de 
2008, pasó para la tercera colocación en el acumulado de los primeros nueve meses de este año 
(US$ 1,25 billón), superando a Japón (US$ 1,17 billón).  
 
Para Aubert Neto, el país asiático debe alcanzar a Alemania (US$ 1,97 billón) ya el próximo año. La 
lista es liderada por Estados Unidos, con US$ 3,83 billones.  
 
El presidente de la Abimaq llama la atención para el peligro de desindustrialización en algunos 
segmentos, como la industria de máquinas para madera, que registra caída del 63,8% en la 
facturación este año.  
 
"Ya las importaciones [de esos productos] subieron casi un 75%", dice Aubert Neto. La facturación de 
la industria de máquinas y equipamientos presentó, en la media, reducción del 20% en el acumulado 
de enero a septiembre. A pesar de la caída, el desempeño mes a mes indica recuperación del sector, 
ya que, en la comparación de septiembre con agosto, hubo alta del 4,6%. Volver 
 
 

CHILE 
 

 
EL MERCURIO 
CCCaaannnccciii lll llleeerrríííaaa   ppplllaaannnttteeeaaarrrááá   rrreeepppaaarrrooosss   pppooorrr   nnnuuueeevvvaaa   aaayyyuuudddaaa   aaa   lllaaasss   fffooorrreeessstttaaallleeesss   dddeee   EEEEEE...UUUUUU...    
 
Expondrá punto de vista de la industria ante Comisión Administradora del TLC.   
 
Era el trámite que la industria forestal chilena -liderada por Arauco, del grupo Angelini, y la CMPC, 
ligada a la familia Matte- esperaba que realizara el Gobierno. 
 
El próximo martes, el director general de relaciones económicas internacionales (Direcon) de la 
Cancillería, Carlos Furche, presentará ante la Comisión Administradora del Tratado de Libre 
Comercio con Estados Unidos los reparos de la industria forestal chilena por el crédito tributario que, 
a partir de 2010 y hasta 2012, planearía entregar el gobierno de ese país a su industria forestal. 
 
Este beneficio reemplazaría al que vence a fin de año, el próximo 31 de diciembre, y que consiste en 
un subsidio otorgado a las compañías estadounidenses que producen celulosa, utilizando como 
combustible el denominado "licor negro" -subproducto de la fabricación de pulpa- en combinación con 
un 0,01% de petróleo. En octubre, la autoridad tributaria estadounidense, el Internal Revenue Service 
(IRS), hizo público un memorando legal en que se señala que una vez que termine el actual subsidio 
comenzará a operar un crédito tributario -que estipula la entrega de US$ 1,01 por galón de 
biocombustible-, al cual se piensa que podrían acceder las forestales de ese país por producir 
celulosa, utilizando licor negro. 
 
Buenas noticias 
 
Pero no todas serían malas noticias para las forestales chilenas. Según una alta fuente de la 
industria, para que se agregue el licor negro al nuevo beneficio, la autoridad estadounidense en la 
materia, la Environmental Protection Agency (EPA), deberá dar su visto bueno. 
 
Sin embargo, en la actualidad, "la EPA sólo tiene autoridad para registrar combustibles empleados en 
transporte, no en la producción de materias primas", asegura la fuente. En esa línea, Scott Milburn, 
de la American Forest & Paper Association, reconoció a "El Mercurio" que "éste es un programa para 
vehículos motorizados, y no creemos que se termine aplicando a nosotros". 
 
Vehículos 
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En American Forest & Paper Association reconocen que el subsidio es sólo para transporte, no para 
producción. 
 
 

ECUADOR 
 

 
EL COMERCIO 
LLLooosss   ppprrreeeccciiiooosss   dddeee   aaauuutttooosss   yyy   pppeeerrrfffuuummmeeesss,,,    sssuuubbbiiieeerrrooonnn   pppooorrr   lllaaa   sssooobbbrrreeetttaaasssaaa   aaarrraaannnccceeelllaaarrriiiaaa      
 
Las importaciones que hicieron las empresas en el segundo semestre evidencian una subida de 
precios. Esto se debió al cambio de cupos por el arancel del 12%.  
 
Autos, CDK (partes para ensamblar en el país), perfumes,  artículos de  higiene personal y 
electrodomésticos  presentan un incremento    de precios.   
 
251 productos 
han tenido variaciones en su precio final al consumidor, por causa de la medida.Esta alza  se da 
debido  al cambio de cupos de importación por una sobretasa arancelaria del 12%, dictada  a fines de 
junio pasado para 251 productos.   
 
Esta alza  de costos se evidenció, mayormente,  el segundo semestre  con la aplicación de la medida 
a los nuevos pedidos que hacen las  empresas. 
 
Uno de los sectores más afectados  fue el automotor.  Para la Asociación de Empresas Automotrices 
del Ecuador (Aeade), el cambio de cupos a aranceles provocó un aumento del precio final de  9% en 
los autos importados. 
 
Sin embargo, esta subida provocó que determinados modelos se ubicaran en nuevos rangos del 
Impuesto a Consumos Especiales (ICE), lo que provocó un nuevo incremento del 5% en los costos. 
 
Enrique Cifuentes, gerente de Instrans Ecuador,  importadora de vehículos Volkswagen, indicó  que 
este fue el caso de modelos,  como el Jetta.  
 
Antes de la salvaguardia este auto  se vendía a USD 19 990 y ahora el pago del   ICE subió del 5% al 
10%, por lo que  el costo actual de Jetta es de USD 22 990. 
Cifuentes añadió que estos casos se dan más  en vehículos  caros como el Tiguan que en este año 
subió su precio en USD 8 000. Esto significó una  caída de ventas en las gamas altas de  un 50%. 
 
 Por esto, las casas comerciales  optaron  por bajar sus márgenes de ganancia y el equipamiento de 
los vehículos, así el consumidor no siente el incremento.  
 
Otro grupo de productos que sufrió alzas  fue el de   artículos de higiene,  como  champús, 
desodorantes, dentífricos, pañales, papel higiénico... Aunque  el gerente de Mercadeo de 
supermercados La Favorita (Supermaxi), Javier Vásquez, dijo  que el cambio de cupos a aranceles 
solo se vio reflejado en una subida  promedio del 2% en estos productos. Esto se da  
porque en algunos casos los importadores  absorbieron  parcialmente el arancel y en otros  aún no 
importan, por lo que venden con precios anteriores.   
 
Un tercer grupo de productos afectado  fue el de las fragancias, que a principios de año tenían límite 
de volúmenes de importación. Estos artículos pasaron a pagar una sobretasa arancelaria del 12% 
que no dejó de incidir en el alza  del precio final. 
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Para  el director de Belcorp Ecuador, corporación que abarca las marcas L'Bel Esika y Cyzone, 
Miguel Álvarez, el incremento en los costos fue un incentivo más para trasladar parte de su 
producción de fragancias al país. 
 
A  inicios de año la medida provocó un incumplimiento del 30% de  los pedidos por falta de producto 
en el país. Esto a su vez  generó un descenso en la proyección de ventas cercano a  los USD 2 
millones en este año. 
 
Según Álvarez, Belcorp espera cerrar este año  con una producción nacional de 700 000 unidades de 
fragancias, que representan un ingreso para la firma  de USD 10 millones.  
 
De acuerdo con la Asociación Ecuatoriana de Productores y Comercializadores de Cosméticos 
(Procosméticos) aunque desde mediados de año subieron los costos para fragancias y champús 
importados, compañías de cosméticos que comenzaron a maquilar estos productos en el Ecuador por 
los cupos, decidieron asumir el costo del arancel y retiraron la fabricación local. 
  
 
EEEcccuuuaaadddooorrr    ppprrreeessseeennntttaaa   sssuuu   dddeeefffeeennnsssaaa   eeennn   eeelll    aaarrrbbbiiitttrrraaajjjeee   dddeee   OOOcccccciiidddeeennntttaaalll       
 
Un grupo de abogados nacionales y extranjeros presentaron ayer sus alegatos orales en una  
audiencia pública.  
 
Hasta el próximo sábado 7 se desarrollará la audiencia de cuantificación de los potenciales  daños en 
el arbitraje iniciado por la firma  Occidental (Oxy) contra el país.  
 
La compañía exige el pago de más de USD 3 000 millones por daños y perjuicios, tras la decisión del 
Estado de caducar su contrato de operación del bloque 15, de manera unilateral, en mayo de 2006. 
 
A esta audiencia, en París,  asiste  el procurador Diego García y un grupo de abogados de la 
Procuraduría, y abogados externos.  
Según  un comunicado de la Procuraduría, el Estado, sin aceptar o reconocer responsabilidad alguna 
que le obligue a indemnizar a Oxy, está presentando  sus argumentos legales y económicos.  
 
El organismo reiteró que el monto de indemnización solicitado por la compañía   es improcedente e 
inexacto.  
Ayer, la defensa presentó sus alegatos orales y en los siguientes días presentará ante los miembros 
del tribunal a los diferentes testigos y peritos. Sus  testimonios  servirán  de soporte a la defensa de la 
República. 
  
Adicionalmente,  la Procuraduría recordó que el tribunal aún tiene pendiente resolver si el Estado 
ecuatoriano actuó conforme a Derecho al dictar la caducidad del contrato de la compañía o si actuó 
contra Derecho al hacerlo y, en ese evento, cuantificar el monto de la compensación monetaria de los 
daños causados. 
 
El Gobierno resolvió caducar el contrato de la petrolera estadounidense por haber traspasado sin 
autorización estatal el 40% de sus activos a la firma  canadiense Encana. 
 
La transferencia contractual de Oxy a Encana  llevó al Gobierno a recuperar el control de todas las 
instalaciones y activos de la petrolera extranjera.  
Entonces la empresa demandó ante el Convenio sobre Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones 
(Ciadi) a Ecuador que, a su vez, solicitó la anulación del proceso por considerar que el Ciadi no podía 
llevar el caso. 
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EL UNIVERSO 
CCCaaaííídddaaa   dddeee   lllaaasss   vvveeennntttaaasss   iiinnnqqquuuiiieeetttaaa   aaalll    ssseeeccctttooorrr    cccooommmeeerrrccciiiaaalll    dddeeelll    pppaaaííísss      
 
Los empresarios tienen la percepción de que sus ventas hasta octubre pasado se redujeron en 
comparación con similar periodo del 2008, según una encuesta de la firma Deloitte.Los sectores 
productivos del Ecuador evalúan al año 2009 como uno de los más complicados de los últimos 
tiempos. La crisis internacional, la caída de inversión pública y las políticas gubernamentales 
supuestamente “hostiles” en contra del gremio empresarial contribuyen a esta percepción. 
 
Según Blasco Peñaherrera, presidente de la Federación de Cámaras de Comercio del Ecuador, 
aunque faltan dos meses para cerrar el año, en los cuales se espera tener un incremento de la 
actividad comercial, “en general el 2009 ha sido un año complicado para su sector”. 
 
El dirigente gremial indicó que el sector ha dejado de vender por lo menos unos $ 200 millones, por lo 
que se registra una caída de 10 puntos en el aporte que hacía el sector comercial al PIB productivo. 
 
Estas cifras se pueden palpar en los centros comerciales, donde no toda la  gente compra y más bien 
pasea, aseveró el empresario.  
 
También se siente esta realidad en las cifras crecientes de desempleo. El empresario explicó que las 
políticas del Gobierno de poner freno a las importaciones ha generado una caída del 17%, pero al no 
existir una oferta de productos nacionales también se ha contraído la oferta de productos. 
 
Ernesto Ribadeneira, representante de la Asociación de Exportadores de Brócoli, aseguró que su 
sector calcula terminar el año 2009 con una caída de ventas de entre el 15% y el 20%.  
 
Las razones son: la reducción de precios, la disminución de volumen de producción y el cierre de una 
de las cuatro más grandes empresas exportadoras de su sector a principios de año.  
 
El problema tiene relación con la crisis internacional. Sin embargo, también les ha afectado las 
políticas del Gobierno, por ejemplo, el incremento de costos de mano de obra (subida de salarios), así 
como una actitud hostil frente al sector empresarial.  
 
De todos modos la devaluación del dólar frente al euro  ha ayudado en algo al sector exportador, 
aseguró.  
 
Entre tanto, el sector de la construcción ha tenido una caída en ventas del 30% al 35%, con respecto 
al año anterior, sostuvo Hermel Flores, presidente de la Cámara de la Construcción de Pichincha. 
Esto se debe al decrecimiento de la inversión pública y a la baja de los créditos para constructores e 
hipotecarios por parte del sector financiero privado.  
 
Pero este sector está esperanzado en que el 2010 será mejor, debido a las anunciadas inyecciones 
de recursos por parte del Gobierno al Banco del Pacífico, Miduvi y BEV. 
 
Detalles: Clima de negocios 
Empleo 
Para los empresarios, las razones para la caída del empleo son ausencia de inversión extranjera, 
inflexibilidad laboral, crisis económica, políticas del Gobierno y falta de garantías jurídicas. 
  
Apertura 
Un 32% de empresarios opinan que para bajar el desempleo se debe promover la apertura a la 
inversión nacional y extranjera. El 21% dice que debe haber incentivos a la empresa privada, según 
una encuesta mensual. 
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PARAGUAY 
 

 
ABC COLOR 
AAAcccooonnnssseeejjjaaannn   aaappprrrooobbbaaarrr   aaacccuuueeerrrdddooo   dddeee   III tttaaaiiipppúúú   
  
La comisión de Energía y Minas de la Cámara de Diputados dictaminó ayer a favor de la aprobación 
del proyecto de ley por el cual se aprueba la nota reversal firmada con Brasil en setiembre pasado. 
Mediante ese acuerdo se prevé la modificación del numeral III.8 del anexo C del tratado de Itaipú 
para establecer que el factor multiplicado para calcular la compensación a Paraguay por cesión de 
energía sea elevado de 5.1 a de 15.3, con lo que el país recibiría unos 360 millones de dolares 
anuales de la binacional.     
 
Ahora quedan pendientes los dictámenes de la Comisión de Relaciones Exteriores y la comisión 
especial de seguimiento de las negociaciones de Itaipú, quienes también deben estudiar el texto.  
Este proyecto de ley ya fue aprobado en la Cámara de Senadores hace dos semanas. 
 
El documento para entrar en vigencia, además de ser aprobado por el Congreso de nuestro país, 
debe tener también la aprobación del Parlamento brasileño. 
 
Vicepresidente también pidió aprobar    
 
El vicepresidente de la República, Federico Franco, se reunió ayer con el titular de la Cámara Baja, 
Salyn Buzarquis (PLRA), y pidió que la nota reversal firmada con el Brasil con relación al factor 
multiplicador en Itaipú sea aprobado. Adelantó que seguirá conversando con los demás bloques 
políticos para lograr la aprobación ya que mediante ese acuerdo el país podrá recibir mayor cantidad 
de dinero.     
 
 
SSSeeennnaaadddooo   bbbrrraaasssiii llleeeñññooo   pppooosssttteeerrrgggaaa   vvvoootttaaaccciiióóónnn   
  
El Senado brasileño postergó para la próxima semana la votación final sobre la entrada de Venezuela 
al Mercosur, solicitada por el gobierno del presidente Luiz Lula da Silva en marzo de 2007.     
 
Un despacho de ANSA, fechado en São Paulo, señala que “el motivo fue el bajo quórum en el recinto 
y por lo tanto los jefes de los bloques acordaron postergar la votación para el próximo miércoles 11, 
informó el líder del gobierno en la cámara alta, Romero Jucá”.     
 
El  viernes último, la Comisión de Relaciones Exteriores aprobó por 12 votos contra 5 el ingreso de 
Venezuela al Mercosur.     
 
“Vamos a votar y a aprobar”, dijo Jucá, mientras que la oposición derechista anunció que dará batalla 
en los debates en la sesión, dado que rechaza el ingreso de Caracas al bloque suramericano que 
integran Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay”. Volver 
 



SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA 
REPRESENTACIÓN PERMANENTE DE MÉXICO ANTE LA ALADI 
JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 2009 

 

 

21 

 

PERÚ 
 

 
LA REPÚBLICA 
AAArrrgggeeennnttt iiinnnaaa   ssseee   cccooonnnvvviiieeerrrttteee   eeennn   mmmiiieeemmmbbbrrrooo   pppllleeennnooo   dddeee   lllaaa   CCCooorrrpppooorrraaaccciiióóónnn   AAAnnndddiiinnnaaa   dddeee   FFFooommmeeennntttooo   
 
Argentina firmó hoy un acuerdo por el que se convirtió en miembro pleno de la Corporación Andina de 
Fomento (CAF), informaron fuentes oficiales. 
 
El acuerdo fue suscrito en Buenos Aires por el presidente de la CAF, Enrique García, y los ministros 
argentinos de Economía y Finanzas Públicas, Amado Boudou, y de Planificación, Julio de Vido. 
 
"Por instrucción de la presidenta Cristina Fernández de Kirchner, desde ambos ministerios se 
implementaron los mecanismos necesarios para que Argentina se convirtiera en miembro pleno de la 
Corporación Andina de Fomento, de la que, desde su ingreso en el año 2001, nuestro país era 
accionista de la serie C", dijo el Ministerio de Economía en un comunicado. 
 
La CAF es una institución financiera multilateral creada para apoyar el desarrollo sostenible de sus 
países accionistas y la integración regional. 
 
Los accionistas de la entidad son Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, 
España, Jamaica, México, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Trinidad y Tobago, 
Uruguay, Venezuela y quince bancos privados de la región. 
 
"Asimismo, la CAF está considerada como una de las más importantes fuentes de financiación de 
América Latina y El Caribe que brinda apoyo para el desarrollo de la región a largo plazo y para 
preservar su solidez financiera", destacaron las autoridades argentinas.  
 
 
CCCuuubbbaaa   yyy   RRRuuusssiiiaaa   sssuuussscccrrr iiibbbiiieeerrrooonnn   cccooonnntttrrraaatttooosss   pppaaarrraaa   eeexxxppplllooorrraaarrr    yyy   eeexxxttt rrraaaeeerrr   pppeeetttrrróóóllleeeooo   
 
Los gobiernos de Cuba y Rusia firmaron hoy cuatro contratos de asociación para la exploración y 
extracción de petróleo en la isla, informaron medios oficiales. 
 
Los acuerdos permitirán operaciones de la empresa estatal rusa Zarubezhneft por 25 años en 
bloques ubicados en las provincias cubanas de Matanzas, Sancti Spíritus, Villa Clara y Ciego de 
Ávila, detalló la televisión estatal cubana. 
 
La ministra cubana de Industria Básica, Yadira García, y el viceministro ruso de Comercio e Industria, 
Ivan Materov, asistieron a la firma de los contratos, que tuvo lugar en el pabellón de Rusia en la XXVII 
Feria Internacional de La Habana, inaugurada el lunes. 
 
Este es el primer acuerdo bilateral suscrito en el sector petrolero desde la desaparición de la Unión 
Soviética, que por décadas subsidió la economía cubana. 
 
En áreas petrolíferas de Cuba operan actualmente la compañía hispano-argentina Repsol-YPF, la 
noruega Norsk Hydro, la india Oil and Natural Gas Corporation, la malaya Petronas, la venezolana 
PDVSA, la vietnamita PetroVietnam y la brasileña Petrobras. Volver 
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EEElll    cccaaannnccciii lll llleeerrr   eeecccuuuaaatttooorrriiiaaannnooo   vvviiiaaajjjaaa   aaa   JJJaaammmaaaiiicccaaa   aaa   lllaaa   cccuuummmbbbrrreee   dddeeelll    GGGrrruuupppooo   dddeee   RRRíííooo   
 
El canciller de Ecuador, Fander Falconí, viajó hoy a Montego Bay, en Jamaica, para participar en la 
XXVIII Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores del Grupo de Río y en la Reunión Ministerial de 
América Latina y El Caribe sobre Integración y Desarrollo (CALC). 
 
En el marco del encuentro del Grupo de Río, Falconí participará mañana en una reunión donde, entre 
otros temas, los ministros debatirán "una nueva institucionalidad, con miras a la consolidación de una 
instancia regional que incluya a todos los países de América Latina y el Caribe", informó la cancillería 
ecuatoriana. 
 
También trabajarán para delinear la agenda de la próxima cumbre de jefes de Estado y de Gobierno 
que se celebrará el próximo febrero en México, país que ejerce la Secretaría temporal del grupo. 
 
Además, analizarán un pronunciamiento sobre la crisis de Honduras, donde el pasado 28 de junio el 
presidente Manuel Zelaya fue derrocado y expulsado del país. 
 
El Grupo de Río es un organismo que busca el diálogo, la integración y la concertación política entre 
los países de América Latina y el Caribe. 
 
Lo integran Brasil, Argentina, México, Colombia, Venezuela, Uruguay, Perú, Panamá, Chile, Ecuador, 
Bolivia, Paraguay, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, República Dominicana, 
Belice, Guayana, Haití, Jamaica, Cuba y Surinam. 
 
El viernes 6 de noviembre, Falconí participará en la Reunión Ministerial de América Latina y El Caribe 
sobre Integración y Desarrollo (CALC), donde, desde una perspectiva regional, se revisará la agenda 
temática y los mandatos de la Declaración de Salvador. 
 
Esa declaración, suscrita en Costa de Sauípe, (Brasil) en diciembre de 2008, destacaba "el 
compromiso" de los países miembros hacia la integración política, económica, social y cultural; la 
promoción de la democracia y justicia social, la erradicación de la pobreza y el combate al 
analfabetismo. 
 
También instaba a la construcción de un orden internacional "más justo, equitativo y armónico de 
América Latina y El Caribe, entre otros temas", recuerda la cancillería. 
 
Al término de los encuentros, se prevé que los participantes aprueben un comunicado conjunto 
"donde fijarán posiciones comunes que fortalecerán el desarrollo de la región" y se ofrecerá una 
rueda de prensa (CALC-Grupo de Río) para adelantar los resultados de las reuniones. 
 
 

 
EL COMERCIO 
EEEmmmppprrreeesssaaarrriiiooosss   ppplllaaannnttteeeaaannn   rrreeeddduuuccciiirrr   iiimmmpppuuueeessstttooosss   pppaaarrraaa   sssuuupppeeerrraaarrr   lllaaa   cccrrriiisssiiisss   
 
Las proyecciones optimistas sobre el comportamiento del Perú contra la crisis son compartidas por 
empresarios locales y latinoamericanos. Una encuesta de la consultora internacional KPMG coloca al 
país como el principal mercado de inversión. Ante ello, y según la misma encuesta, lo que pide el 
25% de los empresarios nacionales al gobierno para ayudarlos a salir de la crisis es bajar los 
impuestos. 
 
Otras salidas que los empresarios peruanos consideran que el gobierno puede adoptar son invertir 
más en infraestructura (15%), crear incentivos (15%) y fomentar el flujo de capital de consumo (15%). 
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En cuanto a las estrategias empresariales que se aplicarían en nuestro país para salir de la crisis, el 
65% de los encuestados reduciría los costos de abastecimiento, mientras el 60% mejoraría la calidad 
de sus procesos de negocio. La buena noticia es que solo el 15% apuesta por reducir personal y el 
25% por reducir sus propiedades. 
 
LATINOAMÉRICA 
El pedido empresarial para que los gobiernos disminuyan los tributos es patente también en la región, 
pues la mayoría de los encuestados (23%) respalda esa solicitud. 
 
En relación con el papel de los gobiernos latinoamericanos para enfrentar la crisis económica 
mundial, solo el 4% de los encuestados considera que ya han hecho lo suficiente, mientras el 96% 
restante cree que todavía debería tener un rol más activo en las mejoras económicas. 
 
PRECISIONES 
Ramón Gálvez, socio de KPMG, explicó que si bien el gobierno había llevado una buena política 
tributaria durante la crisis, es razonable que los empresarios vean la necesidad de bajar algunos 
impuestos. “Por ejemplo, una baja en el IGV ayudaría a mejorar el consumo”, precisó. 
 
 

URUGUAY 
 

 
EL PAÍS 
DDDeeessseeemmmbbbaaarrrcccooo   dddeee   PPPeeerrrsssooonnnaaalll    eeennn   UUUrrruuuggguuuaaayyy   eeessstttááá   eeennn   ddduuudddaaa   
 
La llegada de Telecom Personal a Uruguay para operar como revendedora de Ancel quedó en 
suspenso, luego de conocido el interés del empresario Carlos Slim (dueño de Claro) en adquirir parte 
de las acciones de la telefónica argentina.  
 
Fuentes de Antel revelaron ayer a El País que por el momento quedaron "stand by" las gestiones para 
que finalmente se produzca la llegada de Telecom Personal para operar como revendedora de los 
servicios de la compañía móvil Ancel.  
 
Según los informantes, luego de conocida la noticia de la posible reestructura del paquete accionario 
de Telecom en Argentina, no se produjeron más avances para finalizar la operación, amén de que 
aún resta un pronunciamiento de la Ursec que definirá si Ancel puede asociarse con otro operador 
móvil para competir en el mercado.  
 
Es que justamente Claro -la compañía de Slim-, había presentado un recurso ante al Ursec para 
evitar la llegada de Telecom, en la cual ahora el propio magnate mexicano pretende quedarse con 
parte del paquete accionario en sociedad con el grupo Eurnekian.  
 
Claro arremetió contra la llegada de la argentina Personal como revendedor de Ancel por entender 
que la competencia no será en igualdad de condiciones debido a que ésta no hará inversiones y 
basará su operativa en la estructura estatal.  
 
En la inauguración del nuevo aeropuerto de Carrasco el presidente de corporación América, Eduardo 
Eurnekian, había declarado a medios argentinos que estaba "muy interesado" en Telecom y que por 
eso avanza en las negociaciones por el 50% de Sofora Telecomunicaciones -la sociedad controlante 
de la compañía por la cual los italianos estarían pidiendo US$ 500 millones- en conjunto con el 
empresario mexicano dueño de Telmex y América Móvil (Claro), Carlos Slim.  
 
En su visita a Montevideo en septiembre pasado, cuando se anunció la obra para el tendido de un 
cable submarino entre Uruguay y Argentina, el presidente de Telecom Argentina, Enrique Garrido, 
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había dicho a El País que "se estaban finiquitando" los estudios técnicos y operativos para cerrar la 
alianza con Ancel. En los hechos, Personal tendría su propio canal comercial, con su marca y 
estrategia, pero se apoyaría en los servicios y la infraestructura de Ancel.  
 
Con la llegada del socio argentino, Ancel esperaba incrementar sustancialmente la nómina de clientes 
ya que ésta se encargaría de captar el público por el que compite con Movistar y Claro y así 
recuperar el liderazgo del mercado.  
 
Mercado. Al cierre de los balances de junio el liderazgo dentro del mercado celular estaba peleado. 
Movistar volvería a encabezar el mercado con 1.530.800 clientes en Uruguay ya que en Ancel, si bien 
fuentes de la empresa habían dicho a El País que a esa fecha contaban con 1.572.000, según los 
criterios de la Ursec (que le resta unos 100.000 clientes porque considera que contabilizan los chips 
inactivos desde más de seis meses que no deben sumarse) la empresa estaría en el segundo puesto 
seguida por Claro que a junio tenía 795.000 clientes. Estos datos aún no han sido publicado 
oficialmente por la Ursec que argumenta que las compañías no han entregado toda la información.  
 
Antel tras los tres millones  
El directorio de Antel se fijó como meta alcanzar los 3 millones de clientes compuestos por telefonía 
fija, móvil e Internet, antes de fin de año. Para ello ofrece tarifas especiales en varios servicios como 
conexión de línea telefónica y ADSL gratis y módem inalámbrico sin costo adicional. Los precios de 
las promociones van desde los $ 89 a $ 590. El director de Antel, Fernando Calloia, dijo que en un 
futuro se puede dar una reducción de las tarifas. Volver 
 
 
CCCrrreeeccceeennn   lllaaasss   eeexxxpppooorrrtttaaaccciiiooonnneeesss   cccooonnn   aaallltttooo   vvvaaalllooorrr   ttteeecccnnnooolllóóógggiiicccooo   
 
Las empresas que producen productos de alto valor agregado parecen ser las únicas que esquivaron 
la caída de la demanda internacional. En el acumulado entre enero y octubre sólo los productos con 
alto valor agregado mostraron un incremento en su volumen exportado.  
 
En ese período las exportaciones de manufacturas de contenido tecnológico alto sumaron US$ 112 
millones, 19,4% más que los US$ 93 millones que se habían exportado el año anterior.  
 
Aún así el peso que tienen dentro de las exportaciones totales llega a apenas 2,4%, según datos 
divulgados por Uruguay XXI.  
 
El resto de las manufacturas exportadas así como los productos primarios que se enviaron al exterior 
registraron disminuciones en los valores de venta respecto del año pasado.  
 
Las exportaciones de manufacturas de contenido tecnológico medio sumaron US$ 285 millones 
(6,3% del total) lo que representa un 27,8% menos que entre enero y octubre del año anterior. Las 
ventas de manufacturas de contenido tecnológico bajo, en tanto, tuvieron una disminución menor de 
24,4% frente al acumulado entre enero y octubre de 2008 al sumar US$ 493 millones. Éstas 
representan el 10,8% del total exportado en ese período sumando US$ 4.562 millones.  
 
Los productos que mostraron la menor disminución en el monto exportado fueron las manufacturas 
basadas en recursos naturales cuyas ventas totalizaron US$ 802 millones entre enero y octubre, esto 
es, 9,7% menos que los US$ 887 millones que se habían comercializado el año anterior.  
 
En este caso el peso es mayor representando el 17,6% de las ventas totales.  
 
La menor contracción fue la que mostraron los productos primarios que en total entre enero y octubre 
de este año sumaron US$ 2.622 millones.  
 
Este volumen representó 6,7% menos que los US$ 2.809 millones que se habían exportado en 2009.  
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El hecho de que sean las que registraron la menor caída no es menor ya que las exportaciones de 
productos primarios representan el 57,5% del total exportado y en 2008 sumaban el 54% del total 
vendido.  
 
La participación también se amplió en el caso de las manufacturas basadas en recursos naturales 
que en 2008 representaban el 17% del total y hoy suman el 18%.  
 
Por el contrario las exportaciones de manufacturas con algún contenido tecnológico que en 2008 
equivalían al 22% de las ventas al exterior este año apenas suman el 20%. Otras transacciones, 
asimismo, que en 2008 equivalían al 8% del total entre enero y octubre de 2009 abarcaron el 5% del 
total, según datos de Uruguay XXI.  
 
 
MMMeeerrrcccooosssuuurrr:::    dddiii lllaaatttaaannn   iiinnngggrrreeesssooo   vvveeennneeezzzooolllaaannnooo   
 
El Senado brasileño postergó ayer para la próxima semana la votación final sobre la entrada de 
Venezuela al Mercosur, solicitada por el gobierno del presidente Luiz Lula da Silva en marzo de 2007.  
 
El motivo fue el bajo quorum en el recinto y por lo tanto los jefes de los bloques acordaron postergar 
la votación para el próximo miércoles 11, informó el líder del gobierno en la cámara alta, Romero 
Jucá.  
 
La semana pasada, la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado aprobó por 12 votos contra 5 el 
ingreso de Venezuela al Mercosur.  
 
"Vamos a votar y a aprobar", dijo Jucá, mientras que la oposición derechista anunció que dará batalla 
en los debates en la sesión, dado que rechaza el ingreso de Caracas al bloque que integran Brasil, 
Argentina, Paraguay y Uruguay.  
 
Senadores del oficialista Partido de los Trabajadores propusieron que el tema sea tratado con 
carácter de "urgencia" en el Plenario del Senado, lo cual fue "rechazado firmemente" por congresistas 
del Partido de la Socialdemocracia Brasileña y Demócratas, ambos opositores, dijo el portavoz del 
Senado.  
 
En tanto, el senador José Sarney, titular de la Cámara Alta y ex presidente de Brasil, dejó trascender 
que no tiene prisa en someter el tema a votación.  
 
Brasil y Paraguay son los países que todavía no aprobaron el protocolo de adhesión plena de 
Venezuela al Mercosur.  
 
 
AAArrrgggeeennnttt iiinnnaaa   iiinnnfffooorrrmmmaaa   aaalll    GGG222000   dddeeelll    cccaaannnjjjeee   
 
El ministro de Economía argentino, Amado Boudou, viajará hoy a Escocia para participar de una 
reunión del G20, en una misión que incluirá informar sobre la marcha del proyecto de reabrir el canje 
de deuda en mora por unos 20.000 millones de dólares.  
 
"El jueves partimos con el secretario de Finanzas (Hernán Lorenzino) a Escocia para participar de la 
última reunión del año del G20", dijo Boudou.  
 
El ministro ofrecerá el sábado una conferencia de prensa, en la que tendrá la oportunidad de exponer 
sobre la reapertura del canje, con el que el Gobierno pretende volver al mercado voluntario de deuda.  
 
La Cámara de Diputados de Argentina tenía previsto iniciar el miércoles el debate para la reapertura 
del canje que concluyó en 2005, y que el Gobierno considera sancionar con apoyo de la oposición 
socialdemócrata.  
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Sobre la nueva oferta se sabe que será menos ventajosa para los acreedores que quedaron afuera 
de la de 2005, cuando se dispuso una quita de capital e intereses estimada entre 45% y 75% del 
valor nominal, según el bono, con un porcentaje de adhesión de 76,15%.  
 
En 2001, Argentina declaró la mayor moratoria de la historia contemporánea por unos US$ 90.000 
millones, medida que convirtió al país en paria de la comunidad financiera privada mundial, a la que 
intenta retornar. AFP  
 
 

 
EL OBSERVADOR 
EEExxxpppooorrrtttaaaccciiiooonnneeesss   ssseee   cccooonnnccceeennntttrrraaannn   mmmááásss   yyy   cccrrreeeccceeennn   rrruuubbbrrrooosss   aaagggrrrííícccooolllaaasss      
 
Más concentradas, con menor contenido tecnológico y con un peso mayor del sector agrícola, las 
exportaciones uruguayas modificaron su perfil durante los primeros 10 meses de 2009, en 
comparación con igual período del año anterior. 
 
La crisis económica internacional y la evolución de los precios mundiales de los productos que 
Uruguay produce llevaron a que en el último año las ventas al exterior modificaran su composición, 
según los datos difundidos el martes por el instituto Uruguay XXI. 
 
Mientras que en los primeros 10 meses de 2008 los 15 mayores rubros de exportación concentraban 
78,8% del total colocado en el exterior, en igual período de este año esa cifra ascendió a 81,2%. 
 
Aunque en menor magnitud, el mismo fenómeno sucedió a nivel de las importaciones, donde los 
primeros 10 rubros pasaron de concentrar 67,7% a 68,4% durante el mismo lapso. 
 
Contenido tecnológico. Tanto las ventas de materias primas como de productos industrializados 
registraron caídas durante el último año.  
 
Sin embargo, el deterioro de las colocaciones se dio con mayor intensidad en el sector industrial, 
salvo en el caso de las manufacturas con alto contenido tecnológico, que mantuvieron su crecimiento 
a pesar de la crisis global. 
 
Aun así, en materia de participación en el total de las ventas al exterior, los productos primarios 
pasaron de representar 53,6% de las exportaciones a 57,5% en el acumulado anual a octubre. Esto 
se debió a que la caída de 6,7% de estas colocaciones fue más moderada que el del total de los 
bienes locales comercializados con el exterior, de 12,9%. 
 
Las manufacturas basadas en recursos naturales, por su parte, pasaron de 16,9% a 17,6% en el 
mismo período, con un retroceso de 9,7% con relación a las ventas realizadas durante los primeros 
10 meses de 2008. En tanto, las manufacturas con contenido tecnológico tuvieron una caída de 
21,9% en el período –por encima de la totalidad de las exportaciones– lo que llevó a recortar la 
participación de estos bienes en las colocaciones globales de 21,8% a 19,5%, aun cuando los bienes 
de alto contenido tecnológico aumentaron su incidencia en ese rubro en el total de las exportaciones 
de 1,8% a 2,5%. 
 
Sustitución. La agricultura ganó terreno frente a la ganadería en el total de las exportaciones. 
Conforme las plantaciones de cereales y oleaginosos desplazan grandes extensiones de tierra 
destinadas a la cría de animales, la soja y el maíz aumentan su peso en el total exportado. 
 
Mientras que la carne y los productos cárnicos disminuyeron su incidencia en el monto total colocado 
en el exterior durante los 10 primeros meses del año, de 22,4% a 19,5%, cereales y oleaginosos 
aumentaron su participación de 16,8% a 23,9%, superando en conjunto al principal rubro exportador 
del país a lo largo de la historia. 
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Otros rubros desplazados fueron leche y productos lácteos, con una caída de 7,3% a 6,7% en el 
período, así como pieles y cueros que redujeron su participación en el total de las exportaciones de 
4,4% a 2,9% del total de las colocaciones. Volver 
 
 
CCCooolllooommmbbbiiiaaa   ttt iii llldddóóó   dddeee   “““gggrrraaavvveee”””   lllaaa   sssiiitttuuuaaaccciiióóónnn   iiinnnttteeerrrnnnaaa   dddeee   VVVeeennneeezzzuuueeelllaaa      
 
El gobierno de Colombia calificó ayer como “grave” la situación de orden público en Venezuela y pidió 
calmar los ánimos para evitar que las relaciones entre los dos países continúen deteriorándose. 
 
Las autoridades colombianas admitían así, por primera vez, su preocupación por la situación de 
seguridad en el país vecino, donde un “elevado número de colombianos”, según el canciller Jaime 
Bermúdez, ha perdido la vida en hechos violentos las últimas semanas. 
 
Tras una reunión con los comités de Asuntos Exteriores del Senado y la Cámara de Representantes, 
Bermúdez leyó un comunicado en el que también tildó de “suma gravedad” las hipótesis que baraja el 
gobierno del presidente venezolano, Hugo Chávez, que culpa a paramilitares de esas muertes. 
 
La crisis binacional ha tenido como nuevos ingredientes la matanza de 10 colombianos que habían 
sido secuestrados el 11 de octubre en el estado venezolano de Táchira, fronterizo con Colombia, y 
cuyos cadáveres aparecieron 14 días después, así como las denuncias de Caracas sobre un 
supuesto espionaje tramado desde la central de inteligencia en Bogotá. 
 
Venezuela atribuye esa matanza a enfrentamientos entre grupos paramilitares, a los que también 
responsabilizó del asesinato, el lunes, de dos miembros de la Guardia Nacional (GN) venezolana en 
el mismo estado limítrofe. 
 
En la nota leída por el jefe de la diplomacia, el gobierno de Colombia advierte que “en relación con los 
casos de asesinatos de colombianos en Venezuela, cualquier hipótesis es de suma gravedad”. 
 
“Algunas voces, en ese país, pretenden sugerir que por tratarse de presuntos integrantes de los mal 
llamados grupos paramilitares, existiría algún tipo de justificación para lo ocurrido”, dijo el ministro, al 
observar que la acción del Estado debe ser “igual de contundente”, trátese de quien se trate la 
víctima, y “sin que haya espacios a prejuzgamiento político”. Al mismo tiempo, Colombia repudió el 
asesinato el lunes de los militares venezolanos, lo que provocó que Caracas ordenara el martes el 
cierre por unas horas de los pasos fronterizos entre Táchira y la región colombiana de Santander por 
motivos de seguridad. 
 
El derrotero que están tomando las relaciones entre Bogotá y Caracas distan del acercamiento que 
se está propiciando entre Colombia y Ecuador. 
 
Bermúdez realizó el martes una visita a Ecuador, donde se reunió con su homólogo Fander Falconí, 
con la mira puesta en restaurar los lazos diplomáticos rotos en marzo de 2008. 
 
Esta fue la tercera reunión de ambos cargos desde setiembre pasado y se celebró en la localidad 
ecuatoriana de Cotacachi. 
 
El ministro colombiano confesó allí a los periodistas que la agenda de su país con Venezuela tiene 
“temas sensibles” y “consideraciones muy importantes”, pero aún así existe el propósito de lograr una 
mejor relación. 
 
El gobernador de Santander y ex candidato presidencial, Horacio Serpa, invitó ayer a Chávez a 
reunirse con su par colombiano, Álvaro Uribe, en esa región del nordeste de Colombia para zanjar la 
crisis diplomática y comercial que se ha recrudecido en la última semana. 
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“Es imperioso que los dos mandatarios restablezcan el diálogo y retomen las relaciones con 
franqueza y transparencia”, dijo Serpa. 
 
El ex gobernante colombiano Ernesto Samper coincidió ayer en la necesidad de hacer esfuerzos para 
abrir canales de comunicación entre los dos jefes de Estado, al considerar que hay una “situación de 
preguerra” con Venezuela por el mal manejo que se ha dado al acuerdo firmado con EEUU sobre el 
uso de bases militares. 
 
Las disputas entre Bogotá y Caracas se han venido deteriorando desde agosto pasado, cuando 
Chávez decidió congelar las relaciones diplomáticas y cortar el comercio con Colombia, país que 
tiene a Venezuela como su segundo socio, después de Estados Unidos. 
 
El presidente venezolano respondió así a la decisión de Bogotá de negociar un acuerdo militar con 
Washington, firmado el pasado viernes y que permitirá el acceso de tropas estadounidenses a por lo 
menos siete bases colombianas para la lucha contra el narcotráfico y el terrorismo. 
 
Con la divulgación el martes del texto del acuerdo, el Ejecutivo colombiano trató de disipar las dudas 
y críticas de los sectores de oposición dentro y fuera del Parlamento del país, que se ha dividido entre 
los que creen que el pacto debió ser sometido a la aprobación del Legislativo y quienes consideran 
que era solo decisión del gobierno. (EFE)  
 
 

 
LA REPÚBLICA 
MMMeeeiiirrreeelll llleeesss   dddeeessstttaaacccaaa   eeelll    aaacccuuueeerrrdddooo   cccooonnn   UUUrrruuuggguuuaaayyy   
 
El presidente del Banco Central de Brasil (BC), Henrique Meirelles, dijo que, aunque la mayoría de la 
financiación comercial es en dólares, Brasil está a favor de la utilización de monedas locales para el 
comercio, ya que esto evita los costos de transacción y de cobertura. Brasil ya tiene un acuerdo con 
Argentina y busca pactos similares, especialmente entre las potencias emergentes. 
 
"Acabamos de firmar un acuerdo con Uruguay para su ejecución y también tenemos que estudiar 
acuerdos con China, Rusia e India", dijo en una entrevista a la publicación Dow Jones. El presidente 
de Central brasileño también declaró que el dólar sigue siendo la principal moneda de reserva. "El 
euro está ganando terreno con firmeza, pero no veo una moneda que sustituya al dólar a corto plazo", 
dijo. 
 
Como los ministros de finanzas del G-20 se están preparando para una reunión en Escocia esta 
semana, Meirelles dijo que era importante que el grupo complete su trabajo sobre los nuevos 
reglamentos financieros. 
 
"Es muy importante aprobar nuevas reglas, así como que todos los países del G-20 estén dispuestos 
a aplicar estas medidas", sostuvo. Volver 
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VENEZUELA 
 

 

 
 

EL UNIVERSAL 
RRReeeaaabbbiiieeerrrtttooo   eeelll    pppaaasssooo   pppooorrr   TTTáááccchhhiiirrraaa   eeennntttrrreee   CCCooolllooommmbbbiiiaaa   yyy   VVVeeennneeezzzuuueeelllaaa   
 
San Cristóbal.- Bajo estrictos controles militares se mantuvo la frontera colombo-venezolana al 
reabrirse el paso por los puentes internacionales Simón Bolívar, de San Antonio del Táchira, y 
Francisco de Paula Santander, de Ureña, que comunican a Venezuela y Colombia.  
 
Antes de reanudarse el tránsito hubo fuertes restricciones en la comunicación terrestre entre ambos 
países.  
 
La situación mantuvo totalmente colapsada la población de San Antonio del Táchira, por cuanto 
desde horas de la mañana no se permitía el paso de ve-hículos de Venezuela a Colombia, pero sí en 
sentido contrario.  
 
La orden de abrir el paso de vehículos en ambos sentidos se dio a partir de las tres de la tarde, y los 
controles de la Guardia Nacional fueron bien rigurosos por cuanto se revisaba cada uno de los 
vehículos que circulaban por la zona.  
 
Aunque se regularizó también el paso a pie, algunas personas prefirieron nuevamente atravesar por 
el río Táchira para evitar los controles de los uniformados, que se dedicaron a solicitar la 
documentación a los transeúntes. En la población fronteriza de Ureña también se permitió el paso a 
pie en ambos sentidos y los controles militares también fueron rigurosos.  
 
Los comercios de la frontera decidieron abrir sus puertas y las instituciones educativas iniciaron sus 
actividades de manera normal. Sin embargo, los pobladores se mantienen en expectativa por la fuerte 
presencia de la Guardia Nacional y el Ejército que durante todo el día realizaron operativos en 
diferentes sectores de la localidad, de donde se han llevado detenidas de manera preventiva a varias 
personas de nacionalidad venezolana y colombiana.  
 
Las restricciones al paso de vehículos y personas en la frontera fueron impuestas el martes como 
medida de "seguridad" tras el asesinato el lunes de dos efectivos de la Guardia Nacional de 
Venezuela que se encontraban en un puesto de control.  
 
Gobernador solicita apoyo  
 
El gobernador del estado Táchira, César Pérez Vivas, solicitará una veeduría internacional a Chile, 
Brasil y Uruguay, para que intercedan como mediadores en el conflicto que se vive en la frontera 
colombo-venezolana, porque a su juicio la situación delicada entre ambos países pudiera desatar una 
ola de violencia generalizada  
 
El mandatario regional anunció que planteará a sus homólogos "democráticos" de otras regiones de 
Venezuela solicitar a través de una carta pública la ayuda internacional de los países amigos para 
que examinen el conflicto e intervengan como veedores, a fin de analizar la verdadera presencia de 
grupos irregulares en territorio tachirense, así como lo que ocurre en la frontera colombiana.  
 
Señaló que la intención es "que se pueda determinar quién dice la verdad y no se siga mintiendo de 
manera reiterada y descarada al pueblo, como lo viene haciendo el Gobierno nacional", manifestó.  
 



SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA 
REPRESENTACIÓN PERMANENTE DE MÉXICO ANTE LA ALADI 
JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 2009 

 

 

30 

Aseguró el gobernador que se necesita la ayuda de la comunidad internacional para evitar que haya 
una confrontación entre Venezuela y Colombia.  
 
 
BBBrrraaasssiii lll    sssuuugggiiieeerrreee   pppaaaccctttooo   dddeee   nnnooo   aaagggrrreeesssiiióóónnn   CCCaaarrraaacccaaasss---BBBooogggoootttááá   
 
Madrid.- Marco Aurelio García, asesor del presidente brasileño Luis Inácio "Lula" da Silva, sugirió que 
Venezuela y Colombia firmen un pacto de no agresión, en una entrevista publicada por el diario El 
País, citada por DPA.  
 
Propuso además que estos dos países acuerden "un sistema de vigilancia conjunta de su frontera 
común", al que Brasil ayudaría con "medios técnicos".  
 
"Sería muy interesante que Venezuela y Colombia acordaran un sistema de vigilancia conjunta de su 
frontera común y yo no excluiría un pacto de no agresión", dijo García al diario madrileño. Precisó que 
"para el monitoreo conjunto, ayudaríamos con medios técnicos, como aviones de vigilancia".  
 
El hombre más influyente en el entorno del presidente brasileño "y uno de los artífices del definitivo 
despegue brasileño en política exterior", según lo presentó el diario, estuvo de paso por Madrid, 
invitado por la Fundación Marcelino Botín.  
 
Marco Aurelio García volvió a criticar el acuerdo entre Washington y Bogotá para la utilización de 
bases colombianas por militares estadounidenses.  
 
"No nos parece correcto. No podemos impedir que Colombia tome sus decisiones, pero hacen falta 
garantías de que no se producirá un desequilibrio en la región", enfatizó.  
 
Al respecto, el asesor de Lula consideró que los "movimientos de la diplomacia del presidente de 
Estados Unidos , Barack Obama son todavía contradictorios" y citó su actitud hacia Cuba y Honduras.  
 
 
LLLiiimmmiiitttaaannn   iiimmmpppooorrrtttaaaccciiióóónnn   dddeee   aaaiii rrreeesss,,,    cccooonnngggeeelllaaadddooorrreeesss   yyy   cccaaallleeennntttaaadddooorrreeesss   
 
Como parte de las políticas que el Ejecutivo nacional está implementando para fomentar el uso 
"eficiente y racional" del consumo eléctrico, resolvió mediante decreto prohibir la importación de 
algunos artefactos de uso doméstico.  
 
De acuerdo con la resolución publicada en la Gaceta Oficial N° 39.298, "se prohíbe la importación de 
equipos nuevos de acondicionadores de aire tipo ventana, compacto y splits" que no cumplan con las 
siguientes especificaciones:  
 
De los tipos ventana y minisplit (consola) no están permitidos aquellos cuya capacidad de 
enfriamiento sea menor o igual a 12.000 (BTU) cuyo consumo de energía sea 9,8; asimismo quedan 
prohibidos los aires con capacidad de enfriamiento mayor a 12.000 (BTU) con consumo superior a 9.  
 
Los comercios consultados por este diario señalaron que estos aparatos son de uso doméstico, cuyo 
consumo de energía es moderado y principalmente se utilizan para habitaciones y salas de estar de 
poco metraje.  
 
Igualmente, queda prohibida la importación con fines comerciales de refrigeradores, congeladores y 
refrigeradores-congeladores con fines domésticos y comerciales; así como equipos de climatización 
de agua helada (chiller) que sean usados, reconstruidos o descontinuados.  
 
La resolución exceptúa estos aparatos que ya se encuentran en zona aduanera, pendiente de 
despacho o en tránsito hacia el país antes de la fecha de publicación de la Gaceta (3 de noviembre 
2009), productos que serán acreditados con un documento de transporte.  
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No obstante, "los equipos ya importados sólo podrán ser comercializados en el país hasta el 30 de 
junio de 2010".  
 
Los aires acondicionados tipo ventana, compactos o split que sean comercializados en el país, 
deberán incorporar en un plazo de seis meses, desde ayer, una etiqueta que indique la eficiencia 
energética o el nivel de relación de eficiencia eléctrica.  
 
En contrasentido Francisco Otero, presidente de la Asociación de Importadores de la Zona Libre de 
Paraguaná, señaló que en el caso de los aires acondicionados contemplados en dicha resolución son 
productos estándares, de uso doméstico y de bajo consumo eléctrico. Además, considera que 
condicionar la importación de esos aparatos impactará los costos a los ciudadanos.  
 
Esta medida afecta directamente a los venezolanos, pues de acuerdo con Otero los aires 
acondicionados actualmente forman parte de los equipos de primera necesidad en los hogares 
venezolanos, no sólo en el interior del país sino también en la capital.  
 
En cuanto a los refrigeradores y calentadores destaca que ambos forman parte de la vida moderna y 
eso los hace esenciales. Considera que en lugar de prohibir su importación deberían potenciar el uso 
de aparatos con bajo consumo eléctrico o con tecnologías más amigables con el medio ambiente.  
 
"Para el sector comercial traerá pérdidas pues al tener que salir del inventario en un plazo establecido 
originará una sobreoferta en el mercado, con un desplome de los precios al consumidor final que 
terminará aumentando el consumo", agregó.  
 
Otero indicó que la medida también acarreará pérdidas financieras para los importadores y 
distribuidores que ya tengan pedidos programados con los fabricantes para el segundo semestre del 
próximo año. Volver 


